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文/朱炯

两周前参加市民足球节， 有球迷

问我怎么看足协杯决赛，我当时说，从

形势来看，申花很难。申花今年的防守

很弱，每场比赛几乎都有丢球，再加上

我们后防很多年轻球员第一次参加这

么重要的比赛， 他们承受的压力是很

大的。 反观鲁能， 中间有佩莱和费莱

尼，边上有吴兴涵、刘彬彬，又有蒿俊

闵这样能传球的，他们的攻击力很强。

如果我是崔康熙教练， 我也觉得很艰

难，毕竟要考虑的东西太多了。

我赛前和山东的朋友出去吃饭，

聊到比赛， 大家都觉得山东夺冠没太

大问题。 但当舆论一边倒， 感觉一边

倒，就有山东的朋友说有不祥的预感。

跟我们1995年足协杯一样， 那年我们

是提前两轮联赛夺冠，其间客场4比0，

主场3比1赢山东， 最后两轮等于是针

对足协杯养精蓄锐。在南京比赛，申花

球迷去了很多， 大家都觉得这年双冠

王十拿九稳了 ， 结果最后大意失荆

州。

我在市民足球节上还说， 今年我

最看重在虹口主场万人瞩目下， 球员

们是不是放得开、拼得出，能不能展现

申花精神和应该具备的实力？ 起码要

让大家感觉申花还是很有战斗力的，

是有夺冠的雄心和欲望的。

从比赛来看， 申花确实是破釜沉

舟了， 无论求胜欲望还是拼搏精神都

做到了极致。上半场其实挺胶着，申花

没有太多好机会，攻守转换很快，拼抢

很凶， 如果一直保持这样的节奏和施

压，山东很难受的。这时候我有点担心

申花在这种节奏下体力能不能坚持90

分钟， 因为一旦逼抢的侵略性和积极

性下降了，防守方面就可能出现漏洞。

下半场刚开始，山东有一点扳回局

面，这段时间对申花来说比较艰难。 比

赛最疲惫的时候，金信煜的关键进球让

申花看到了拿冠军的希望，又能坚持下

去了。 几分钟后山东把莫伊塞斯换下，

我觉得对他们的攻防转换是有影响的，

换上格德斯可能是想加强进攻扭转局

面，但莫伊塞斯恰恰是山东攻守平衡的

一个节点，没有他，中后卫的屏障作用

就下降了。当然，申花运气不错，下半场

申花没有太多机会， 而恰恰是金信煜、

沙拉维这样的球星把握机会的能力，改

变了整场比赛的局势。

就这场比赛来说， 我觉得技战术

是放在第二位的， 最重要的是申花精

神，那种舍我其谁的气势，那种凝聚力

和夺冠欲望， 这是决定比赛结果的一

个根本原因。

事实上， 这场决赛的结果对申花

后面几年的发展有着深远影响。 今年

本来定的调子是培养年轻球员， 没有

成绩要求，但赛季初非常困难，甚至有

些危险，叫球迷看不到希望。但到赛季

末再看，换帅以后保级成功了，很多年

轻球员得到了锻炼， 又拿了足协杯的

冠军，低开高走，让球迷又有信心了。

但是申花要复兴，回到豪门行列，

还是任重道远的。首先，不能说一场比

赛有决心、有变化就可以了，我希望这

样的状况能维持整个赛季，当每个人、

每场比赛都充满了荣誉感、危机感、责

任感、饥饿感，申花才是可以期待的。

虽然保持一个赛季的满血状态很难，

但我觉得申花能做到，也必须做到。

其次， 今年一线能挑大梁的也就

是朱辰杰，蒋圣龙还没有完全合格，周

俊辰、刘若钒得不到机会。这个年龄段

还有徐皓阳、徐磊、孙沁涵、苏仕豪、徐

越、孙锡鹏等，我能报出一大串名字。

这些人能不能茁壮成长？ 能不能逐渐

进入球队名单，甚至上场？这也是决定

申花复兴的一个很重要的问题。

最后，明年的目标是什么？是持续

提高竞争力，没有绝对的成绩要求，还

是说明年我们要成绩了？ 教练组和俱

乐部的管理层要早一点去做决定和部

署，然后团结地执行。 对申花来说，现

在球员可以休息了， 球迷可以享受比

赛结果了，但管理层还是要继续工作。

决赛打出了申花精神 复兴之路尚任重道远

文/吴金贵

这场比赛从技战术的角度来说，

申花教练组的安排是非常成功的，考

虑到山东有一球在握， 所以布置了抢

开局的策略， 通过自身的进攻来抑制

对方，采取大胆向前逼抢的方式，限制

对手中后卫的出球以及边路的进攻，

多少让对手有点乱了阵脚。总的来说，

申花整场比赛都打得很明确。 虽然外

界一致看好鲁能，对申花有点轻视，但

足球就是这样， 谁能在气势和心理上

占有优势， 谁就能占据球场上的主导

权，从场面来看，山东显得有些准备不

足，打得比较保守，对申花在主场的战

斗力预计不够， 可以说让申花完全控

制住了场上的局面， 并且创造了不少

得分的机会。从这点上来说，申花的出

色表现离不开赛前俱乐部吴董和周总

对球队心理上的支持， 在情绪疏导上

做得非常好，让大家彻底放下了包袱，

在比赛中发挥出了自己的水平。

考虑到山东鲁能的进攻打法主要

是以边中结合为主， 申花这场比赛对

对手的两个边路上的限制做得很好，

无论是沙拉维和李运秋所在的右路，

还是曹 定和柏佳骏所在的左路，都

形成了不错的攻防体系， 再加上中场

钱杰给的保护以及莫雷诺在攻防两端

的极致表现， 让申花在每个点和每块

区域上都占据了优势。 反观山东鲁能

那边， 在某些细节的处理上明显不如

申花， 包括教练组在比赛过程中的调

整换人， 跟老辣的崔康熙相比还是有

一定的差距， 对于整个比赛的走势判

断过于乐观， 导致在被动局势下的处

理有些毛糙。 我觉得在崔康熙来到申

花之后， 给球队带来的最大改变就是

对球员在精神力量上的提高， 尤其是

这种永不言败的信念在这场比赛中发

挥得淋漓尽致。就我观察下来，在他接

手球队之后， 申花全队不仅仅是在球

场跑动距离上有所增加， 在对抗强度

上也有了很大的提升， 这是球队近期

进步比较大的一点， 因此我们也看到

了像朱辰杰、 毕津浩两个中后卫在对

抗佩莱、费莱尼这样的高水平外援中，

完全不落下风， 保护落点做得非常出

色。

相比于2017年那次夺冠来说，今

年有相似的地方， 就是全队上下的夺

冠信心很足，氛围很好，在球场上拧成

了一股绳去拼对手。 其实在2017年的

时候，我们也是不被看好的一方，联赛

名次同样不是很理想， 大家都觉得我

们是不堪一击的， 但在某些特定场合

中，输球反而是一件好事，可以起到迷

惑对手的作用。 因为今年申花的首要

任务是完成联赛保级， 接下来的目标

大家是很明确的，就是足协杯决赛，所

以说联赛最后阶段的成绩有时候也是

为了最后的冠军做铺垫。 值得一提的

是， 申花做得最出色的地方就是我们

和2017年的时候一样， 并没有因为和

对手联赛排名上的差距而选择退缩保

守，而是采取了积极主动的姿态，这个

也是有利于中国足球提高的一方面。

其实到了决赛赛场， 实力差距不会太

明显，谁能够掌握好自己的情绪，一定

会发挥出自己的水平， 就像曹 定在

比赛中连续过人， 这就是心理上占据

了优势， 这也是我们常说的老牌球队

的底蕴， 在任何时候我们都不能轻视

它。

冠军，又意味着一个新的开始，下

赛季球队又要面临三线作战， 我想有

了2018赛季的经验教训， 我们会在亚

冠这条战线上有更加充足的准备。 首

先我们在人员上还是要增加， 因为在

亚洲舞台上靠的是硬实力， 球队整体

实力上的增加是很重要和关键的，因

为连续作战难免会让队员产生疲劳或

者伤病的情况， 这个时候就考验球员

的自身能力以及球队的板凳深度。 实

际上，在亚冠赛场，申花并不是像外界

想象的那样弱不禁风， 就拿2018赛季

来说， 我们成为了第一家在鹿岛鹿角

主场拿分的中国俱乐部， 而且还差点

完成了绝杀， 主场我们也是一度取得

了2比0的领先， 如果不是因为马丁斯

的受伤，我们同样有机会取胜；再比如

在水原三星的客场我们也拿到了分

数， 所以申花只要在细节处理上做得

再好一些，同时加强自身的实力，我相

信明年能够在亚冠赛场取得突破，至

少从小组出线我相信是没有问题的。

申花抢开局鲁能太保守 明年亚冠会有突破

文/刘越

对阵山东鲁能的这场比赛， 看得

出来崔康熙准备得很充分， 对这个冠

军是势在必得。 申花在之前的联赛其

实有一定的保留， 在这场的用人上其

实是比较大胆的， 与其过多地担心防

守，不如直接用进攻来代替防守，并且

取得了不错的效果。 这种开场鲜明的

打法让山东有些不太适应， 导致自己

的防线往回收得很厉害， 一方面是队

员比较紧张， 另一方面是对申花两个

边路队员的限制做得不够， 没有完全

进行贴身防守， 让申花在开场的几波

进攻打得颇有声势， 可以说直到上半

场后半段鲁能才缓过劲来， 再加上莫

伊塞斯对莫雷诺的盯防比较成功，所

以场面一度比较胶着。

从场面来说， 申花占有了一定的

主导权， 并且通过不断的机会积累终

于换回了金信煜的进球， 其实在这个

球之前金信煜在禁区内的那次摔倒已

经给鲁能敲响了警钟， 那就是自身的

后防线存在漏洞， 如果不是莫伊塞斯

的来回补防， 申花的进球可能会来得

更早一些。在丢球之后，鲁能撤下了莫

伊塞斯， 这实际上也是我不太理解的

一点，也可以说是整场比赛的转折点，

感觉鲁能对于先丢一球的局面， 在赛

前准备上不是非常充分， 反而显得非

常急躁，毕竟当时的总比分是1比1，鲁

能并没有到需要孤注一掷的时候。 在

莫伊塞斯下场之后， 鲁能中后场的空

当就完全暴露出来。

我觉得申花这个冠军， 崔康熙是

很重要的一个原因， 其实金信煜在进

球之前的表现是比较一般的， 包括沙

拉维，但在球员战术价值不大的时候，

他的信任得到了回报。相比于进攻端，

申花这场防守端的表现更值得称道，

无论是对于佩莱的夹防， 还是落点的

掌控上都做得很好， 尤其是毕津浩我

觉得这可能是他来到申花之后最高光

的一场比赛。

足协杯上的沪鲁大战， 继1995年

之后，又在2019年上演，不同的结果，

一样的精彩。跟我们那时候相比，现在

的基础条件是完全不一样的， 我记得

那个时候南京的场地只有几棵草，而

且很硬， 裁判和外援的水准也不可同

日而语。可以说，当初我们是小米加步

枪，现在都是飞机大炮，从整个观赛感

受和专业角度来说都比当年要好很

多。值得一提的是，当时足协杯决赛是

在第三方场地南京进行的， 所以跟现

在相比，还是有很多细微的区别，但确

实我们也很羡慕现在的运动员， 包括

球场条件以及球迷营造出的这种球场

氛围， 我相信是每一个职业球员都梦

寐以求的， 同时也很大程度上激励了

申花的将士们。在赛前一些预测中，大

部分都是看好鲁能， 甚至部分申花球

迷还在调侃说求轻虐， 但作为解说了

近四五场申花比赛的我来说， 申花在

虹口足球场打这么重要的比赛， 绝对

不是想象中那么弱的，一旦打疯了、放

开了， 没有任何一支球队有足够的把

握在这片场地战胜申花， 这也是我们

为什么看到鲁能球员在开场显得比较

紧张，在落后显得比较急躁的原因，这

些都是跟球场气氛有关的。

对于申花来说， 能够在2019赛季

以一个足协杯冠军结尾， 自然是可喜

可贺， 但在庆祝过后球队还是需要冷

静下来思考和总结整个赛季的表现，

如果仅仅凭借一个冠军来断定这是一

个成功的赛季， 那球队今后还会继续

吃亏。还是要更好地谋划未来，把这个

冠军当做是一个新的起点。

谋划更好的未来 把冠军当做一个新的起点

金贵评球

朱炯评球

刘越评球


